

En Orense, al mes, una peseta. Fuera, al trimestre, 3 ptas. Extranjero, semestre, 9.

Pago anticipado

OFICINAS:
Progreso, 42, bajos

Año 2.º

EL MIÑO

DIARIO LIBERAL

DEFENSOR DE LOS INTERESES LOCALES Y REGIONALES

Orense 26 de Agosto de 1899.

á precios convencionales

Todo anuncio satisfará el impuesto y recargos que prescriben las leyes.

OFICINAS:
Progreso, 42, bajos

Núm. 251.

Las cosas en su punto

Periódico ministerial hay, que se siente molestado porque no continúa siendo unánime el coro de alabanzas al Gobierno por su previsión en la cuestión sanitaria, y alega como justificante para calificar de infundada toda censura, la diligencia con que, apenas se declaró oficialmente la existencia de la peste, se dictaron las disposiciones urgentes, que fueron inmediatamente puestas en práctica. ¿Qué había de hacer entonces?

No nos corría gran prisa entrar en un ajuste de cuentas para demostrar que toda la previsión gubernamental está casi reducida á lo que se ha escrito y telegrafiado; pero ya que á justas observaciones se contesta con ataques á la prensa de oposición, y exagerando de una manera hiperbólica el proceder de la superioridad, nos parece muy del caso citar hechos que limitan bastante el alcance de los desmesurados elogios.

Al conocerse oficialmente la existencia de la peste en Oporto, la prensa oficiosa nos dijo que hacía dos meses tenía ya nuestro Gobierno alguna noticia, que estaba prevenido, y que precisamente, á virtud del temor de que la epidemia tomase incremento, tenía el ministro de la Gobernación empeño en sacar adelante la ley de Sanidad.

Tales afirmaciones parecían declarar que se habían tomado medidas de carácter práctico y verdaderamente previsoras.

Pasada la impresión de los primeros momentos, es decir, el susto, la gente se ha dado á discurrir con alguna frialdad, y hace la siguiente lógica pregunta:

¿Cómo teniendo el Gobierno alguna noticia, no procuró evitar que la emigración veraniega se dirigiese á las playas portuguesas?

¿Cómo no acordó adquirir á tiempo los elementos necesarios para combatir la epidemia, ó poner obstáculos á su invasión?

Porque, según declaración del director general de Sanidad, no se encuentran estufas de desinfección, y, según noticias publicadas en estos días, tampoco se encuentra suero antipestoso.

Además, se sabe que las inspecciones establecidas carecen de medios y elementos para llenar sus fines; y en estos casos la acción, para ser eficaz, tiene que ser indispensablemente rápida.

El país creería en la previsión si hubiese visto que todo estaba preparado, que se habían tomado medidas con tiempo á evitar todo riesgo probable, que eso es lo que se llama prevenir.

Lo demás, verse ahora en el atolladero, crear inspecciones sin que tengan medio de acción, eso es lo que se hace cuando sucede lo que no se esperaba: lo imprevisto.

Como no escribimos por puro afán

de oposición, aunque así lo diga la prensa oficiosa, no extremaremos las consideraciones á que este asunto se presta; pero ya lo apuntado dice bastante para demostrar que la previsión del Gobierno deja mucho que desear.

Procure el Gobierno subsanar prudentemente las deficiencias advertidas hasta ahora, que no todo ha de reducirse á recomendaciones á las autoridades y á nombramientos de médicos inspectores y comisionados, y no se salga tan pronto de quicio la prensa amiga de la situación, que sin duda esperaba de esta cuestión un movimiento de la opinión pública, declarando que gozamos del mejor y más visor de los Gobiernos.

Las cosas en su punto.

EN LA INDIA

La estancia en India, Siam y Birmania sería suficiente para que cualquiera se hastiase de vivir. El gran número de serpientes de todas especies, dimensiones y formas, todas venenosas, desde el *cobra di capello* hasta la que los indígenas llaman *culebra de alfombra*, que es muy diminuta, es más que bastante para que la gente esté siempre alarmada y prevenida contra la intrusión de tales enemigos, apelando á medios que ni siquiera soñaría el pueblo en Europa. Así, por ejemplo, se han de examinar cuidadosamente la cama y todos los rincones de la alcoba, sacudir las botas y zapatos antes de ponerse y hacer lo mismo con las ropas, debiendo advertirse que cuando se practica esto, no pocas veces cae algún escorpión ó serpiente, dándose á veces el caso de encontrarse un *cobra* enroscado debajo de la almohada.

Una de las primeras palabras del Tamul con que se familiarizan los niños europeos, y hasta los adultos, es *pambo*, que significa *serpiente*. Recordaré el ejemplo de un niño, que aún estaba en mantillas y apenas podía hablar, y que, sin embargo, salvó probablemente la vida de su nodriza. La mujer se había echado en un colchón tendido en el suelo, según costumbre del país, donde podía mejor mecer al niño, moviendo la cuna con un pie ó el brazo sin cambiar de posición, y á veces casi sin despertar del pesado letargo que se apodera de los naturales después de cenar.

El niño había estado, al parecer, despierto un rato, contemplando quizás, como lo hacen muchos, la brillante llama de la luz alimentada con aceite de coco, cuando de improviso profirió gritos penetrantes que no solamente despertaron á la nodriza, sino también al padre y á la madre y á cuantos habitaban la casa. Al penetrar presurosos en la habitación para ver qué ocurría, oyeron al niño pronunciar con toda claridad la palabra *pambo*, á tiempo que señalaba los pliegues de la colcha que la nodriza acababa de retirar apresuradamente. Entonces se levantó la colcha, y como algunos de los presentes iban provistos de fuertes bambúes, pudieron matar al punto una serpiente bastante grande que se había enroscado en los pliegues del tejido.

No es cosa rara que los pobres palanqueros, que van siempre descalzos cuando conducen á cualquiera á través del bosque, sienten el pie sobre una serpiente ú otro reptil, que á veces infiere una herida mortal. He aquí por qué si en una clara noche de luna esos hombres llegan á ver alguno de los terribles reptiles que tanto abundan, abandonan el palanquin sin reparo alguno, dejando solo al pasajero para que se arregle como pueda hasta que consigan inocular al enemigo común, en cuyo caso vuelven á recoger su carga.

Un amigo mío, cierto coronel de la artillería montada de Madrás, viajaba desde el interior en dirección al mar, acompañado de su esposa, muy delicada de salud y á quien deseaba enviar á Inglaterra á la primera oportunidad. Disponíanse á comer en una de esas casuchas en que se sirve á los viajeros, y habíanse sentado á una mesa de campaña, colocándose cada cual en una de las extremidades. De repente, cayó del techo sobre el centro de la mesa un *cobra*, que, reco-

brándose al punto, irguió la cabeza, amenazando con una muerte instantánea á la pobre enferma, que, tal vez por fortuna para ella, desmayóse y cayó de su silla.

Al ver que la serpiente parecía asombrada por la repentina desaparición de su víctima, y aprovechando la oportunidad, el coronel desenvainó su sable, y de un solo golpe cortó la cabeza del reptil.

En cierta ocasión, hallándome en Tellicherry, en la costa de Malabar, pude reconocer con peligro mío, y ver por mis propios ojos, la singular afición de los *cobras* á los huevos. Teníamos muchos pavos en el espacioso parque de la casa, cuya extensión era al menos de tres millas, y había allí también muchas gallinas que se diseminaban en todas direcciones y ponían sus huevos en los parajes más ocultos. Cierta día divisé á considerable distancia una de aquellas aves que estaba detrás de unos troncos, como para ocultarse mejor, y que después se introdujo en un matorral, del cual la ví salir á poco cacareando con la satisfacción que en tales casos manifiestan las gallinas.

Esperé á que el ave hubiese desaparecido, y después acerquéme al paraje en que antes se hallaba, donde en un tosco nido encontré unos ocho ó diez huevos de muy buen aspecto. Me incliné para apoderarme de aquel tesoro y guardarlo, cuando de repente oí un espantoso silbido junto á mí.

Saltando hacia atrás con toda la rapidez que me fué posible, ví un monstruoso *cobra di capello* erguido en el centro del matorral y balanceando su repugnante cabeza, como para lanzarse sobre mí é inocularme su mortal veneno.

Mi primer impulso fué correr para salvar la vida; y no me detuve para averiguar si la serpiente me perseguía ó no: precipitéme en la casa y cerré la puerta de golpe, sin duda con asombro de los que estaban en ella.

Después, viendo que el reptil no me había perseguido, cargué mi carabina, y acompañado de un sirviente, volví al sitio donde se me apareció el *cobra*; tenía la seguridad de encontrarle allí enroscado y absorbiendo con satisfacción algún huevo después de romper la cáscara, como tienen costumbre de hacerlo.

Aquella serpiente tenía la suficiente sagacidad para no dejarse ver del ave, á fin de no espantarla, retrayéndola de volver al mismo sitio. La doble carga de mi carabina dió cuenta muy pronto del venenoso reptil, y entonces vimos que todos los huevos habían sido vaciados cuidadosamente, con tanta perfección como hubiera podido hacerlo la mano del más consumado cocinero ó disecador: baste decir que la incisión apenas era perceptible á la simple vista.

J. M.

EL PROCESO DREYFUS

LA REVISIÓN

El coronel Picquart

Comparece el coronel Picquart, el cual dice: —Ante todo, pido permiso para responder á las acusaciones que se me han dirigido.

Presidente.—Conformes, pero no habéis demasiado.

Picquart, con voz meliflua y frase elegante y breve, rearguye contra los cargos que le ha dirigido el general Roget. Luego entra de lleno en el proceso Dreyfus, tomándolo desde su origen y refiriendo las peripecias y tanteos hasta que se dirigió la acusación contra aquél. Dice que el alma de la acusación fué Du Paty. Sigue refiriendo los debates del primer Consejo de guerra contra Dreyfus, al cual asistió por mandato del ministro.

“La prueba testifical—dice—careció por completo de interés, si se exceptúa la declaración de Du Paty sobre la melodramática escena que ocurrió al dictar éste al capitán Dreyfus el *bordereau*. Me repitió la declaración que ante el Consejo prestó Henry y la frase con que exclamó textualmente: “Sé por personas respetables que había un traidor en el Estado Mayor del Ejército. El traidor es éste, vedle”, y señaló á Dreyfus. Cuando el presidente de aquel Consejo de guerra preguntó á Henry qué personas respetables eran las que le habían dado esas noticias, contestó: “El kepis del soldado no debe saber en algunos casos lo que pasa dentro de la cabeza.”

Picquart asegura conocer á la persona que dió estos informes, pero no puede nombrarla sin autorización del ministro de la Guerra.

—Es—dice—un *rastagoure* relacionado con diplomáticos extranjeros, y el cual repitió al agente de policía Gueaé las conversaciones que oía á los agregados militares, sin darse frecuentemente cuenta del valor de lo que oía. Como remuneración de estos servicios se le entregaron 1.200 francos.

En cuanto á la supuesta confesión de Dreyfus el día en que fué degradado—añade Picquart—yo estaba colocado en aquel acto terrible detrás del general Darras, que mandaba el cuadro de la ejecución. En el momento de la degradación, Dreyfus gritó: “Sobre la cabeza de mis hijos juro que soy inocente. ¡Viva Francia!”

Al pasar Dreyfus delante de un grupo de periodistas, algunos de estos le insultaron. El respondió: “No insultéis á un inocente.”

Picquart agrega que, aunque en un principio se susurró en el ministerio que Dreyfus había confesado, posteriormente en ninguna conversación de los jefes oyó hablar de semejante cosa, lo cual demuestra que no se daba crédito á la versión. Se suponía que el capitán Lebrun-Renaud, para darse tono con un periodista amigo, inventó la historia, ignorando que fuese á trascender al público, y acaso encargando que no se insertara en la prensa. Cuando sus jefes le llamaron á fin que comprobara el hecho no tuvo valor para desdecirse. Esto es todo; á lo menos, esto es lo que se creía en el ministerio de la Guerra.

El general Boisdeffre

El general Boisdeffre declara, haciendo una exposición detallada de la marcha de todo el asunto.

Dice prestar completo crédito á la narración de Lebrun-Renaud, por creerla veraz. Se ocupa después en la información del coronel Picquart, que dió por resultado la acusación de Esterhazy.

Añade que entonces se hallaba convencido de la culpabilidad de Dreyfus, y que su convicción no ha cambiado después.

Había del descubrimiento de la falsificación de Henry, que ocasionó su dimisión, y apoya las declaraciones de Mercier, acerca del incidente del Eliseo.

Preguntado Dreyfus por la presidencia, manifiesta no tener nada que declarar contestando al general Boisdeffre por haberse hecho ya cargo anteriormente de todas las inculpaciones del mismo.

Los balnearios de moda

EN EL EXTRANJERO

Marienbad

Desde que el príncipe de Gales se dignó en 1897 visitar esta lindísima ciudad austriaca, Marienbad ha sido elegido por los ingleses y anglo-americanos para dejar allí parte de su fabulosa fortuna y convertir aquel balneario en una de las residencias veraniegas más en boga.

El número de visitantes el año pasado, llegó á 17.000, y aún es mayor el que este verano se observa hasta ahora, contribuyendo á este aumento el que el príncipe de Gales tiene tomadas desde el 8 del corriente habitaciones en el hotel Weimar.

La banda de música llamada *Kur haus band*, es excelente, y se deja oír por la mañana, tarde y noche. Hay una compañía de ópera que canta en alemán y continuamente se improvisan fiestas camppestres, bailes y cotillones, tarea nada difícil entre gentes que solo aspiran á encontrar el medio de gastar su dinero más jovialmente.

Saint-Moritz

Este delicioso punto, situado en una de las montañas de Suiza y donde el verano no se conoce, ha traído este año, por sus especiales condiciones de temperatura y por la belleza de su posición, á multitud de aristocráticas familias.

Encuétranse allí la bella marquesa de

Villavieja, el príncipe y la princesa Pío de Saboya, el duque y la duquesa de Bassano con su hija, la duquesa de Rohan, la princesa Lucien Murat, la riquísima madame Fould, la marquesa de Saint-Sauveur y multitud de damas pertenecientes á la alta sociedad parisiense.

La marquesa de Saint Sauveur, que se aloja en el hotel Suisse, dió el jueves último un banquete en honor de la princesa Latitia, viuda de D. Amadeo de Saboya. Celebróse después una brillante recepción, durante la cual el conde de Montesquieu recitó con sumo arte algunos monólogos y composiciones poéticas.

En Saint-Moritz va á celebrarse en breve un certámen ó torneo del juego del *tennis*, adjudicándose preciosos premios, que están expuestos en el hotel Kulm.

En el *Palace Hotel* ha tenido ya lugar un gran baile, siendo, como todos los celebrados en años anteriores, brillantísimo bajo todos conceptos.

A pesar de que la gente del país se queja de que este año la temperatura ha sufrido una elevación desusada, el termómetro ha señalado como máximo solo 24 grados centígrados. El tiempo es hermosísimo, y en más de mes y medio solo ha llovido allí cinco días.

Trouville-Deauville

La *season* en estas dos playas hermanas se encuentra actualmente en todo su apogeo. Por todas partes se ven damas vestidas con tanto lujo como buen gusto trenes elegantísimos y una multitud de automóviles que han inundado ya á Francia y que provocarán una revolución análoga á la que años atrás realizó la bicicleta en los medios de locomoción.

En Deauville se preparan grandes regatas y tiros de pichón, habiendo dado como premio para las primeras el conde Boni de Castellane, una preciosa copa de plata y oro, valuada en 1.000 francos. También ha habido, y hay casi á diario, partidas de polo internacionales, en las cuales ha tomado parte el señor marqués de Villavieja.

Lucerna

Como siempre, esta hermosa ciudad atrae á gran número de veraneantes, ingleses y norteamericanos en su mayoría. Cansados ya de los certámenes de *cricket*, de *tennis*, de polo y demás *sports* conocidos, los yankees han inventado este año una diversión, copiada de la que tanto entretiene á los chiquillos en todos los países del mundo: la de hacer pompas de jabón con una caña.

Esta diversión, por demás inocente, ha causado gran entretenimiento á los veraneantes de Lucerna, habiéndose verificado allí un certámen, con valiosos premios ofrecidos por los yankees, y que se han adjudicado á la bola ó pompa de jabón que ha resultado más grande, ó la que se ha detenido más tiempo encima de la mesa ó á la que ha subido á mayor altura.

Para el próximo mes de Septiembre, desde el día 3 al 6, se preparan en Lucerna grandes carreras de caballos, bajo el patronato del conde de Flandes, adjudicándose premios por valor de 25.000 francos.

De la Región

La Coruña.

Frente á los jardines de la estación del ferrocarril, y no lejos de ésta, comenzarán á construirse un barracón para la desinfección de viajeros, colocación de la estufa, reconocimiento de equipajes, etc.

Estos servicios sanitarios comenzarán tan pronto los locales estén habilitados.

Anteayer, en el tren correo, llegó á esta ciudad procedente de Madrid, el capitán general del vecino departamento, Sr. Pastor y Landero.

A esperarle en la estación del ferrocarril fueron las autoridades de Marina de este puerto.

Anoche á las ocho se habían expedido por la alcaldía cerca de 400 patentes sanitarias.

Anúnciase como seguro que el próximo verano se instalará el proyectado tranvía eléctrico que desde esta capital irá al Carballo, para continuarlo poco después á Sada.

Desde la calle de Santiago al cruce del Burgo, costará el viaje 20 céntimos. Ida y vuelta, 30. Por abono, más barato.

El material será de mucho lujo. Para la fuer-

za motriz se empleará un perfeccionado sistema de acumuladores.

Santiago.

Ha salido para Burgos con objeto de asistir al Congreso Católico que en dicha ciudad se celebrará, nuestro particular amigo el docto catedrático de esta Universidad D. Alfredo Brañas.

Las obras de la luz eléctrica en Villagarcía adelantan tan notablemente que el 28 se inaugurará el servicio.

Lugo.

Fueron detenidos por la Guardia civil del Inicío Manuel López Martínez y Manuel Tellas Armesto, como supuestos autores del robo cometido en el estanco de San Juan de Noceda, de la propiedad de D. Manuel Carnero.

Pontevedra.

Los productos líquidos obtenidos en la fiesta de la Caridad para las familias de los naufragos de Marín ascienden á 2.023 pesetas.

Han sido ya capturados en Porriño los cuatro aserradores portugueses que anteayer habían burlado la vigilancia en la frontera, siendo inmediatamente conducidos á la misma é internados en Portugal.

Se celebró en la casa de baños de los Placeres el anunciado baile de niños, que resultó muy brillante.

Numerosas parejas de elegantes *bebés* danzaron algunas horas en medio de gran bullicio y algazara.

Después balló el elemento joven hasta las ocho de la noche.

LA GACETA

Correspondiente al día 23 publica las disposiciones siguientes:

Gracia y Justicia

Autorizando á D. José Muñoz Escamez para que verifique exposiciones públicas en el Hotel de Ventas que se propone establecer en Sevilla.

—Idem á dicho señor para que realice lo propio en el Hotel de Ventas que se propone establecer en Bilbao.

Marina

Disponiendo que se anuncien oposiciones para proveer ocho plazas de alumnos de la Escuela Naval flotante.

Triquiñuelas

Hoy se encuentra el periodismo de tal manera revuelto que es un campo de Agramante cada diario y cada suelto.

La información es magnífica, no hay un *canard* ni un camela; y hasta los corresponsales telegrafían... los vientos.

Los *reporters*, esos *chicos* que forman el elemento más *volante* de la prensa husmean bien y de acuerdo, pues cuando uno dice: *blanco* el otro dice que *negro*.

Esta marcha tan unisona y esta «igualdad de criterio» da márgen á escenas cómicas entre esos *chicos* traviesos.

Hay que conceder que tienen gran penetración é ingenio y que manejan con gusto y con *chic* el lapicero; que son el único alivio de directores ineptos á quienes les pone el fósforo en grave y horrible aprieto para llenar las columnas de sus diarios callejeros.

Hay que conceder que son el alma del *imprenteo* cuando no el *corre-vé-dile* de su señor y maestro...

Pero á pesar de sus dotes, sus servicios y sus méritos; oficiar como el de Tormes ó actuar de barrereros, ¡ay! sus miserables cuartillas claman disgustos horrendos, y unos llos espantosos sus flamantes *lapiceros*...

borrador y guarda punta que se emplean al efecto. Anteayer, y cito el caso porque no se halla tan lejos, ocurrió un lance tan chusco,

tan famoso y estupendo que aún me retoza la risa á estas horas por el cuerpo. Parece ser que en la mesa de la prensa, en el gobierno dejaron un telegrama, cual todos, en esqueleto; y el *reporter* de un periódico entre miliciano y nco, se descuelga el otro día con este famoso suelto:

“Rogamos al señor gobernador civil se digne ordenar que en la mesa de la prensa, se pongan para su publicación los originales ó en su defecto que los datos que se faciliten sean claros y exactos.

Decimos esto porque la nota facilitada, sobre todo el telegrama que se refiere á la indisposición del Sr. Silveira, contenía una sarta de disparates y conceptos tan confusos, que eran indescifrables. ¿Estamos en los tiempos de los enigmas?

No dudamos que el señor gobernador pedirá la nota de referencia y procurará subsanar esa deficiencia.”

Lo leyó un diario que tiene *los demonios en el cuerpo* y por no tener que hacer atiza el siguiente texto:

“Con gusto consignamos, en contra de lo dicho por *La Nueva Epoca* en su número de ayer, que las noticias facilitadas á la prensa, por el gobierno civil de la provincia, reúnen todas las condiciones precisas para una buena información.

Claro está que únicamente se menciona lo necesario, para poder formar una idea del hecho que se relata; pero esto hasta al periodista, dejándole en libertad de darle, después, la forma que juzgue más adecuada.

Los *reporters* de *La Nueva Epoca* quieren, por lo visto, que se les dé todo hecho.”

Como la lección fué dura y regular el meneo y soberana la plancha y bien dado el vapuleo, díj que «por primera vez» incomodóse Adalberto y echando mano á las gafas con torvo y fruncido gesto dijo: «fuimos hasta aquí amigos y compañeros, pero yo «tengo carácter» y nadie me toma el pelo.» Y ¡cataplum! se desata á su gusto en estos términos:

“En nuestro número anterior aclarábamos lo bastante un suelto publicado por nosotros referente á la confusión que se notara en un despacho facilitado á la prensa en el gobierno civil, y en su edición de ayer nuestro colega *El Eco* fijándose en esto mismo dice que los *reporters* de este diario quieren por lo visto que se les dé todo hecho.

Como la cosa no merece la pena solo diremos que los *reporters* de ambos periódicos estuvieron de acuerdo en apreciar el despacho en cuestión.”

Lo cual en buenas palabras y traducido al dialecto nos dice que para el caso «*tan bo e Xan coma Pedro*»

Desde la frontera

Cinco de Limia 24 Agosto 1899.

Sr. Director de El Mino.

Mi distinguido amigo: A la una y treinta y cinco minutos de la madrugada se ha notado en esta villa un fuerte temblor de tierra que duró varios segundos, acompañado de un gran ruido subterráneo; lo cual ha venido á aumentar la alarma de este vecindario.

Varias personas que viven cerca de la parroquia aseguran que durante el temblor sonaron las campanas de dicho templo.

Aquí se asegura que muchas personas de los pueblos portugueses Torey y Montealegre enclavados en la raya intentaron internarse en este partido huyendo de la peste.

Seguiré dándole noticias de cuanto ocurra.

Suyo.

El Corresponsal.

Viana 23 de Agosto de 1899.

Sr. Director de El Mino:

Ha recibido un telegrama el alcalde de esta villa diciendo que llegarían hoy á Viana 130 soldados: más como todavía no han llegado resulta un serio peligro cada hora que se tarde en acordonar esta frontera, pues ha producido gran alarma la noticia de que ocurriera un caso de peste en Chaves.

Se hace preciso que el señor gobernador civil reitere enérgicamente á todos estos ayuntamientos la limpieza domiciliaria y de la vía pública porque en algunos puntos deja mucho que desear, aparte de que, como dice un médico de esta localidad, la limpieza es el mejor preservativo.

Convenría también que la Delegación de Hacienda no apure mucho á los ayuntamientos próximos á Portugal? pues con la labor que se les echó encima no es posible que cumplan con

puntualidad ciertos servicios que se reclaman en brevísimos plazos.

Hasta otra, que le escribiré pronto, se despide de V. su buen amigo

El Corresponsal.

CARTERA LOCAL

El director de Sanidad se dedica á mandar sueltos oficiosos á la prensa, defendiendo su negligencia é incluyendo con la cuartilla una credencial de escribiente para que el bombo tenga los honores de la inserción.

Lo que debiera haber remitido ya el diputado por Bande, son desinfectantes, estufas y soldados para atender, ya que no á la provincia, al distrito que representa.

Atribuye á sus adversarios políticos del distrito las quejas que contra él llegan de toda la provincia.

Confesamos que padecíamos un lamentable error.

Estábamos en la persuasión de que el Sr. Cortezo no tenía ni en el distrito de Bande ni en ningún otro, electores que le fueran contrarios, pero ante la confesión del propio Sr. Cortezo vamos enterándonos de que cuenta con adversarios, y como único elector al presidente del Consejo de ministros.

Después de examinado el apéndice de la contribución urbana, facilitamos á nuestros lectores los siguientes datos:

1.º Dicho apéndice está confeccionado por la secretaría de Evaluación y aprobado por la comisión de la misma, ajustándose á lo que dispone el reglamento de 30 de Septiembre de 1885.

2.º Habiendo pasado á informe del oficial del negociado de territorial en las oficinas de la administración, informó éste proponiendo la aprobación del citado apéndice, siempre que antes se subsanasen varias deficiencias, tales como que se ajustase á lo preceptuado en una circular inserta recientemente en el *Boletín oficial*; que se justificasen varias bajas existentes en el actual apéndice; que los expedientes de baja sean previamente aprobados por el señor delegado de Hacienda; que se haga una copia y se remita al negociado de territorial y otras ligeras observaciones.

El administrador de Hacienda, en armonía con dicho informe, dictó la siguiente resolución:

Se aprueba sin perjuicio del resultado que pueda ofrecer la fiscalización y aprobación por aumento de riqueza en el concepto de nuevas edificaciones; suspendiéndose la inclusión en el repartimiento individual de la contribución, hasta la resolución superior de los respectivos expedientes, á cuyo efecto elévase con urgencia al delegado á la vez que los expedientes de rectificaciones de riqueza y duplicidad de cuotas.

También debe aclararse antes, si las observaciones que comprende el párrafo 4.º del informe del negociado tributan ó figuran de nuevo, ó si, por el contrario, estaban amillaradas anteriormente, debiendo hacer otro apéndice para entregar al negociado de territorial en forma reglamentaria.

Creemos haber cumplido con nuestro deber de un modo imparcial para que puedan juzgar nuestros lectores.

Desde los últimos días de la pasada semana se nota gran movimiento de viajeros en las fondas de esta capital.

Suponemos que los agentes de orden público é inspectores darán cuenta diaria al señor gobernador civil de las personas que entran y salen en la población para tener conocimiento de su procedencia.

Según nos aseguran, y por más que nosotros nada sabemos oficialmente, el director de Sanidad ha contestado al alcalde que no puede enviar más fuerzas del ejército.

Suponemos que de la atenta respuesta del doctor Cortezo dará cuenta á la Corporación municipal el Sr. Fábrega Tomás.

¡Y aún había quien confiaba en la eficacia del diputado por Bande y esperaba que hoy llegaría el regimiento de Burgos!

Ayer dieron principio las visitas de inspección á domicilio por las comisiones municipales, que, á propuesta del Sr. Meruéndano, se nombraron para este objeto.

Regístranse en esta ciudad algunos casos de fiebre tifoidea.

Es imperioso estreñar las medidas higiénicas si no queremos vernos amenazados por tres epidemias á la vez.

Varios jóvenes han dado ayer un escandaloso espectáculo en el río Mino, sin cuda por falta de vigilancia.



Encarecemos al alcalde que no se repitan escenas tan impúdicas, por el buen nombre de este pueblo.

El individuo que fué detenido en la estación es natural de la Peroja y por orden del gobernador civil salió para este punto bajo la inspección del médico titular D. Vicente Pardo.

Resulta, como siempre, exacta nuestra información.

Se nos dice que el día 23 se apearon en Marañamansa dos viajeros portugueses que venían en el coche de Verín.

Desde ayer tarde se expiden pases de Sanidad.

Ya lo sabe el vecindario.

Trabaja nos ha costado, más á fuer de imparciales, hemos de reconocer que la tardanza ha sido solamente por no saber como se confeccionaban y construían.

La casualidad, que suele en la vida resolver los más áridos problemas, hizo que á manos de esta autoridad local llegara uno del alcalde de Monforte y el conflicto quedó conjurado.

Un camarero del Liceo lo copió, se mandó á la imprenta y ya tenemos en el Ayuntamiento pases sanitarios.

**

Podrá decirnos el señor presidente del Liceo si el alcalde ejerce autoridad propia ó delegada en aquel centro de recreo?

Convendría que aclarara esto el Sr. Novoa.

El 24 llegaron á Verín ochenta números del regimiento de Zaragoza de los destinados por el Gobierno á reforzar el cordón sanitario de aquella frontera, que en la mañana del 25 salieron en dirección á la misma.

Son esperados otros doscientos hombres procedentes de Leganés con igual objeto.

Por el Ministerio de la Guerra se dispone quede en suspenso el pase á comisiones activas, reemplazo y supernumerarios sin sueldo de los primeros tenientes del arma de Caballería por no existir excedente en esta clase.

Habiendo quedado sin efecto los nombramientos de jueces municipales de Mezquita, Bande, Gudiña, San Ciprián y Castrelo del Valle, el diario oficial anuncia las vacantes para que en el término de diez días puedan solicitarlos los excedentes de la carrera judicial y fiscal de Ultramar, que tienen derecho preferente.

Dice un periódico de Valladolid que pasan de 1.200 las hectáreas de viñedo invadidas por la filoxera en aquella región.

El juez de primera instancia de Ribadavia se halla instruyendo sumario en virtud de rumores que corren por aquella villa de que Antonio Gómez Rey falleció á consecuencia de intoxicación.

Se ha concedido la pensión anual de 182'50 pesetas, pagaderas por esta delegación de Hacienda, á los vecinos de Villameá Camilo Mera y Concepción Alvarez, padres del soldado fallecido Marcial.

La Gaceta publica una real orden del Ministerio de Marina convocando á oposiciones para proveer ocho plazas se alumnos de la Escuela Naval flotante.

Los ejercicios se verificarán en Madrid y comenzarán después del reconocimiento facultativo, que tendrá lugar el 2 de Noviembre próximo.

Los padres y hermanos de la finada D.^a Eudisia Eire Santalla, nos encarecen hagamos pública su gratitud á todas las personas que han asistido á las misas de cabo de año, que por el eterno descanso de la misma se celebraron en el día de ayer.

Ha sido ascendido á jefe de negociado con destino á la Dirección de asuntos de Ultramar, nuestro querido amigo D. Augusto Feito y Pardo.

Hoy dió comienzo en la iglesia de Santa María la Mayor la novena que en honor de San Roque acordaron celebrar algunas señoras de esta ciudad con objeto de obtener el poderoso valimiento del santo peregrino contra la terrible invasión de la peste bubónica.

La Misa se celebrará durante el novenario á las siete de la mañana y seguidamente se leerá la novena.

El último día habrá una solemne función religiosa.

A la llegada del tren mixto de ayer fue detenido en la Coruña por los médicos de servicio en la estación, un sujeto que dijo llamarse Ra-

món Bolugo Maside y proceder de Villar de Cerrada, el cual carecía de patente de Sanidad.

Dijo que venía á parar á la Gaitera, en casa del Maragato.

Como además de no traer patente carecía de toda clase de documentos, fué entregado á la Guardia civil y será sometido á observación.

Desde hoy dará comienzo la expedición de las nuevas cédulas personales en los bajos de la casa núm. 69 de la calle del Progreso.

El ayuntamiento de Ribadavia ha nombrado una comisión, que se encargó de inspeccionar las calles y plazas y algunos edificios públicos y particulares, dando luego cuenta de los focos de infección que pudieran existir.

El juicio oral contra Carmen Vázquez se ha suspendido por no haberse presentado la procesada.

Tribunales.

Causas ingresadas en la secretaría de esta Audiencia provincial:

Ginzo.—Por lesiones.

Trives.—Por idem.

Idem.—Por idem.

Valdeorras.—Por idem.

Beneficencia.

Ayer ingresó en el Hospital provincial el soldado del regimiento de Covadonga Antonio Rico.

Notas municipales.

Previo reconocimiento del inspector de carnes Sr. Núñez, fueron sacrificadas ayer en el matadero municipal y para el consumo de hoy las siguientes reses:

Vacas, 1.

Terneras, 10.

Carneros, 2.

Observaciones meteorológicas de ayer.

Altura barométrica á cero.	751'5
Idem id. al nivel del mar.	768'7
Temperatura al aire libre.	24'8
Id. máxima de anteayer (á la sombra)	24'0
Idem id. id. (al sol)	36'3
Idem mínima (á la sombra).	15'6
Idem idem por irradiación.	14'0
Dirección del viento.	NO.
Estado del cielo.	Despejado
Lluvia en millímetros.	0'0

La Academia de Medicina de París aprobó, hace ya largos años, una preparación que la experiencia consagró muy luego.

Nos referimos á las *Pildoras* y al *Farabe Blancard*, único remedio contra la anemia, los colores pálidos, la pobreza de la sangre, la es-crófula, etc., gracias al yoduro de hierro inalterable que es su base.

Por eso las imitaciones surgieron á millares y por eso recomendamos á médicos y enfermos exijan, como garantía, en la etiqueta, el nombre *Blancard*, las señas: 40, Rua de Bonaparte, París y el sello de garantía de la *Unión de Fabricantes*.

El tintorero **Benjamin Destar** se halla establecido en la calle de San Francisco núm. 12 principal.

Se tiñe en todos los colores que se deseen á precios sumamente económicos.

Vino de cosecha superior, de las mejores bodegas de la Valenzana, se vende por cuenta del mismo cosechero en la calle del Peligro, esquina á la de Cervantes, al precio de **tres perras chicas cuartillo** en la acreditada bodega de D.^a Celedonia. También se vende por ollas al precio de *veintidós real*.

Nuestro servicio telegráfico

Viana 25, 1 t.

A la una y veinte de la madrugada sintióse aquí un temblor de tierra.

El movimiento fué bastante perceptible alarmando al vecindario.

Las fuerzas de Isabel la Católica salieron á las tres de la mañana para cubrir la frontera.

Madrid 25, 10 n.

La peste en Oporto

Se han presentado dos nuevos casos de la epidemia bubónica en Oporto y uno sospechoso.

Se han quemado la casa y las ropas del apestado que falleció de un ataque fulminante.

Más médicos extranjeros

Siguiendo el ejemplo de España y de Inglaterra, el Gobierno de Alemania dispuso que salieran dos médicos para Oporto, con objeto de estudiar la peste bubónica y redactar una Memoria.

Protesta diplomática

El cuerpo diplomático residente en Lisboa ha informado á los respectivos Gobiernos de que continúa verificándose en Oporto la descarga del buque que importó la peste.

Todos los representantes protestaron de la deficiencia de las medidas sanitarias adoptadas en Portugal.

Madrid 25, 12 n.

Nuevos casos en Rusia

Telegramas de París aseguran que han ocurrido algunos casos de peste bubónica en Samara, Rusia europea.

Las autoridades acordonaron militarmente la población quedando esta aislada y sin comunicación con los pueblos inmediatos.

Rumores desmentidos

A primera hora se aseguró en varios círculos que el Gobierno de la república francesa había dispuesto que se declararan sucias las procedencias de España.

En el Ministerio de la Gobernación se ha desmentido seriamente la noticia.

Conflicto obrero

En Gijón se han declarado en huelga algunos obreros, temiéndose que la huelga se generalice por los trabajos que estos vienen haciendo con sus compañeros.

Las autoridades, en previsión de un conflicto, han pedido al gobernador de Oviedo el envío de fuerzas de la benemérita.

Dato de viaje

Salió para San Sebastián el ministro de la Gobernación.

Concédese, importancia á la coincidencia de adelantar su viaje cuando el general Polavieja llega á la capital de Guipúzcoa.

Silvela, aun cuando salió hoy de paseo, no se halla aun en estado de viajar.

Madrid 26, 1 m.

Acordonamiento de Oporto

En los centros oficiales aseguran que dentro de dos días se hará efectivo el acordonamiento de Oporto, en vista de la actitud de los representantes extranjeros.

Nuestro ministro en Lisboa ha teleografiado extensamente al jefe del Gobierno, y parece que así lo asegura.

El proceso Dreyfus

Strong, redactor del *Obaver*, (¿?) de Londres, declaró que Esterhazy le confesó que él era el autor del *bordereau*.

A continuación declaran los calígrafos Fobert y Fertildon, negando el primero que la letra sea de Dreyfus y afirmándolo el segundo.

Un oficial arrestado

El oficial que manda el pelotón que custodia á Dreyfus cuando va al Tribunal, ha sido castigado con treinta días de arresto por haberse negado á saludar al capitán.

Esta medida ha producido cierto disgusto entre los militares.

Documentos importantes

Algunos periódicos de París aseguran que dentro de breves días se presentarán al Tribunal de Rennes interesantes documentos que prueban la culpabilidad de Esterhazy.

Supónese que el portador es un periodista inglés que consiguió la entrega de esas pruebas del mismo Esterhazy.

Robo en Rusia

La prensa extranjera se ocupa con cierto misterio de un robo realizado en una casa de campo del Czar, en la que se notó la desaparición de algunas armas y joyas con documentos que demostraban la inculpabilidad de Dreyfus.

Créese una invención de los amigos del capitán.

Madrid 26, 2 m.

Últimas noticias de Oporto

Sábese oficialmente que ayer, viernes, hubo dos atacados en Oporto y una defunción.

En los pueblos de Azcarbajaz y Atalaya ocurrieron dos casos.

Aumenta la excitación en Oporto en vista de que el Gobierno acordó adoptar medidas radicales.

BOLSA DE MADRID

Últimos cambios oficiales conocidos en esta plaza

		Cambios medios
4 por 100 interior	Titulos grandes.	63'20 por 100
	Idem pequeños.	63'45
4 por 100 exterior	Idem grandes.	69'30
	Idem pequeños.	69'40
Idem amortizable	Idem grandes.	70'80
	Idem pequeños.	70'85
Billetes de Cuba 1886.		74'75
Idem 1890.		59'55
Obligaciones de Aduanas al 5 por 100.		94'40
Idem de Filipinas al 5 por 100.		76'10
Cédulas del Banco Hipotecario al 5 por 100.		104'25
Idem id. id. al 4 por 100.		100'00
Acciones del Banco de España.		442'00
Idem de la Tabacalera.		310'00

PAPEL S/ EL EXTRANJERO

Paris, á la vista.	00'00
» á 8 d/v.	00'00
Londres, á la vista.	31'02
» á 8 d/v.	00'00
» á 90 d/t.	00'00

FONDOS ESPAÑOLES EN EL EXTRANJERO

Paris, 4 por 100 exterior.	00'00
Londres, 4 por 100.	00'00

Cultos

Santos de hoy

Stos. Ceferino, Adrián, Alejandro, Víctor y Victoriano.

Santos de mañana

El Purísimo Corazón de María, Stos. Cesáreo y José de Calasanz.

ORENSE: IMPRENTA DE «EL MIÑO»

ANUNCIO

A voluntad de sus dueños se vende la renta de ciento cincuenta y dos ferrados de maíz que se pagan en el Valle de Ramiranes, terminos municipales de Acevedo y Villameá, partido judicial de Celanova.

Las personas que gusten interesarse en esta venta pueden concurrir á enterarse de las condiciones de la misma y de la documentación y hacer proposiciones, á la casa núm. 30 de la calle de Santo Domingo de esta ciudad desde el día 25 del corriente mes de Agosto hasta el 15 de Septiembre próximo, en cuyo día se celebra el remate.

VENTA

tierras y foros en el partido de Valdeorras. Informará D. Eduardo Elices de Vigo.

ANDRÉS PERILLE Ferretería de todas clases.

Productores para Gas Acetileno, de 35 á 500 pesetas.—Lampistería de todas clases.—Hornillos de varios tamaños para el mismo gas.—Gran surtido de camas de hierro y madera.—Catres metálicos de 6'50 pesetas.—Sumiers ó jergones con y sin muelles.—Colchones de cerda, lana y algodón.—Almohadas.—Tubería de barro, baldosas y azulejos.—Arcas para caudales.—Calzado superior calidad especial.

IMPORTANTE: Se hacen instalaciones por medio de grandes focos de luz de Acetileno, por uno ó más días, á precios reducidísimos, con motivo de fiestas, en todos aquellos pueblos que lo pidan con tres ó cuatro días de anticipación.

PROGRESO, 49, ORENSE.

Baños de Cortegada

Aguas sulfurado-sódicas y ferruginosas crematadas.

Estas aguas dan admirable resultado en las enfermedades herpéticas y escrofulosas, anemia, estómago é intestinos, matriz, en toda clase de catarros y en las afecciones nerviosas.

Temporada oficial de 1.º de Julio á 1.º de Octubre.

Venta de una casa

Se vende la señalada con el núm. 19 de la calle de Trives, de moderna construcción. Se compone de planta baja, piso principal, segundo y bohardillas con luces propias. Tiene tres huecos de fachada de piedra de granito.

Para más informes dirigirse, en Orense, á D. Desiderio Fernández, Lepanto, 16, 2.º.

VENTA

Se vende una finca con cosecha ó sin ella y cubas para recoger el producto sita en el Areal extramuros de esta ciudad, destinada á viñedo y labradío, cuya extensión es de quinientas ochenta y cuatro centiáreas (ó sean seis ferrados y veinticuatro copelos). Tiene agua de riego permanente, y es libre de toda clase de renta.

Para informes, dirigirse á D. Quirino Rodríguez Martínez, Libertad 22, pral.

Farmacia de Meruéndano

PLAZA MAYOR, 20

La TOS desaparece en 24 horas usando los CONFITES CARPA

Unico depósito en la capital. También se halla á la venta la legítima Vancuna Suiza.

20, Plaza Mayor, 20
Farmacia de Meruéndano

¡La más alta Recompensa!

La Compañía Fabril "SINGER"

HA OBTENIDO 54 PRIMEROS PREMIOS

Siendo el número mayor de los alcanzados entre todos los expositores y MAS DEL DOBLE de los obtenidos por todos los demás fabricantes de máquinas de coser reunidos.

Catálogos ilustrados gratis. Sucursal en Orense: Progreso, 36.

INTERESANTE

F. Salustiano y Compañía, Representantes y Comisionistas en Madrid, Calle de la Habana, núm. 24, pral. izquierda, gestionan toda clase de asuntos judiciales, del Notariado y administrativos.

Adquisición y envío de documentos de cualquier índole y con especialidad los que se detallan á continuación:

Presentación y gestión del cumplimiento de exhortos, etc., etc.

Certificaciones de últimas voluntades, 6 pesetas.

(Hay que remitir la partida de defunción del causante.)

Certificaciones de antecedentes penales, 7 pesetas.

(Consignar el objeto para que se desea el documento, nombres de los padres del interesado y circunstancias personales del mismo.)

Presentación y gestión del cumplimiento de exhortos, 5 pesetas.

(Facilitar los antecedentes que se consideren precisos para el mejor éxito de las diligencias que se interesen y envío de fondos para súplidos y pago de costas.)

NOTA. El envío de cantidades habrá de hacerse en libranza del Giro Mútuo ó letra de fácil cobro, á favor de **D. Francisco Salustiano**.

Papel para empaquetar

Se vende en la imprenta de este periódico

MODISTA

Acaba de llegar á esta capital y ofrece al público su taller de costura Alba, 13, 2.º

Se hacen vestidos de señora y de niña con elegancia y economía á las veinticuatro horas de haberse encargado.

Fotógrafo-J. Pacheco-Fotógrafo

NO EQUIVOCARSE. 9, ALBA, 9

FOTÓGRAFO

J. PACHECO

FOTÓGRAFO

CON GALERIA DOTADA DE TODA CLASE DE APARATOS MODERNOS, participa al público que trasladó su acreditado establecimiento á la casa núm. 9 de la calle de Alba, local que ofrece grandes comodidades al parroquiano, y reúne las condiciones necesarias para ejecutar con esmero cuantos trabajos se le confíen.

LA UNION

Café, Billares y Fábrica de Gaseosas
17, PEREIRA, 17

En esta antigua y acreditada casa se elaboran gaseosas de todas clases con agua filtrada y esquisito café. Cuenta con un abundante surtido en vinos y licores de todas clases de las mejores marcas conocidas, tanto nacionales como extranjeras. Coñacs desde 5 hasta 15 pesetas; rones desde 4 á 10 pesetas; champagne desde 6 á 20 pesetas; vinos de Jerez desde 4 á 15 pesetas; anises y toda clase de refrescos conocidos, así como vinos tostados de las mejores bodegas del Ribero de Avia á 5 pesetas botella.

Café Regional

SAN MIGUEL, 24.

Excelente servicio; café superior; vinos y licores de las mejores marcas.

FÁBRICA DE GASEOSAS

Se elaboran de Limón, Naranja, Grosella, Horchata, Agraz y de Café,

PRECIOS:—1,50 pesetas docena, devolviendo los cascós. Sifones de agua de Seltz á 35 céntimos de peseta los grandes y á 25 los pequeños. La docena de sifones grandes, 3'50 pesetas; id. pequeños 2'50.

Todos los refrescos se trabajan con agua filtrada.

L'UNION

Compañía Anónima de Seguros contra Incendios

FUNDADA EN 1828

Establecida en París, Rue la Banque, 15

Reconocida en España por Real orden y sometida á su legislación.

GARANTÍAS DE LA COMPAÑÍA

en 31 de Diciembre de 1898.

Capital social.....	Reservas.....	Primas á recibir.....	Total de garantías.....
10.000.000	11.205.000	79.650.334	100.855.334

CAPITALES ASEGURADOS

en 31 de Diciembre de 1898.

Francos 17.272.202.816	Francos 229.000.000
------------------------	---------------------

SINIESTROS PAGADOS DESDE EL ORIGEN DE LA COMPAÑÍA

Esta gran Compañía es la que mayor cartera posee de cuantas de su clase operan en España. Asegura contra el incendio, el rayo y la explosión del vapor, del gas, de la dinamita y demás explosivos, toda clase de propiedades, muebles é inmuebles; garantiza también á los propietarios la pérdida de alfileres en vaso de sinistero. Los setenta y un años de antigüedad de esta Compañía, su importantísimo capital y la enorme suma que lleva pagado por siniestros, la recomiendan con preferencia al favor del público.

Subdirector en Orense:

D. ARTURO NOGUEIROL BUJAN

Procurador de los Tribunales.

SANTO DOMINGO, 46

Pianos MARISTANY

!!! 5 duros mensuales!!!

PIANOS

Pianos MARISTANY

DE

BARCELONA

DON MARIANO ALCOCER

ORENSE.—Plaza del Hierro, 2 y Pájaro, 9.—ORENSE

TALLER DE SASTRERÍA

DE

ALEJANDRO BLANCO

DON JUAN DE AUSTRIA, 1 y PAZ, 2, pral.—ORENSE

En este acreditado Establecimiento, que tan favorecido se ve desde su fundación por numerosa y distinguida clientela, se continúa confeccionando con gran esmero, prontitud y economía toda clase de prendas para caballero con arreglo á los últimos adelantos y á todos los gustos.

Es innecesario encomiar los trabajos que en esta casa se llevan á cabo, porque á nadie se le oculta que la mejor garantía que el propietario de la misma puede ofrecer es el favor que le dispensa el numeroso público que á la misma concurre con sus encargos

Especialidad en prendas para Sres. Sacerdotes

Pianos MARISTANY